

“Organizaciones de base en nuestro país : La Agrupación Mussy - Retamar en La Matanza”

Medina, Gabriela Alejandra¹

RESUMEN

El presente Trabajo se inserta en el proyecto: “Militancia territorial y sindical en las fabricas metalúrgicas de La Matanza. Coordinadora Inter fabril La Matanza”.

El estudio de las experiencias sindicales como las de Establecimientos Metalúrgicos Santa Rosa, dieron a conocer una fuerte participación de trabajadores industriales, muy activa en el municipio de La Matanza durante los años setenta. A través de las lecturas realizadas y el material relevado, se pudo observar el acercamiento de las comisiones internas a organizaciones políticas de militancia territorial, tanto del peronismo revolucionario de izquierda y organizaciones guerrilleras.

Para 1974 existe un claro sentimiento de rechazo de los delegados, activistas y trabajadores en general contra el gobierno de Isabel Perón, la dirección nacional de la CGT, como de las seccionales regionales de cada sindicato. Esta distancia que se había creado entre la comisión directiva de la seccional de la UOM Matanza y los afiliados generó un vacío que fue ocupado por delegados surgidos de las bases y que no tenían compromiso con el sindicato, como así tampoco con su agrupación gremial y con el gobierno nacional.

Esas organizaciones daban cuenta de la actividad sindical según los casos, por medio de sus boletines, diarios y diversos órganos de difusión, así como a través de la participación de una militancia territorial donde lograron vincular a los militantes sindicales al barrio. La actividad sindical compartida de los trabajadores se entramaba con toda una serie pertenencias en distintos ámbitos sociales, como los familiares, ya que las reivindicaciones obreras se apoyan en otras actividades “territoriales”.

¹ Universidad Nacional de La Matanza

“Organizaciones de base en nuestro país : La Agrupación Mussy - Retamar en La Matanza”

“Nuestras clases dominantes han procurado siempre que los Trabajadores no tengan historia, no tengan doctrina, no tengan Héroes y mártires. Cada lucha debe empezar de nuevo, separada de las luchas anteriores: la experiencia colectiva se pierde, las Lecciones se olvidan. La historia parece así como propiedad privada cuyos dueños son los dueños de todas las otras cosas”

Rodolfo Walsh

Introducción.

El presente Trabajo se inserta en el proyecto: “Militancia territorial y sindical en las fabricas metalúrgicas de La Matanza. Coordinadora Inter fabril La Matanza”.

El estudio de las experiencias sindicales como las de Establecimientos Metalúrgicos Santa Rosa, dieron a conocer una fuerte participación de trabajadores industriales, muy activa en el municipio de La Matanza durante los años setenta. A través de las lecturas realizadas y el material relevado, se pudo observar el acercamiento de las comisiones internas a organizaciones políticas de militancia territorial, tanto del peronismo revolucionario de izquierda y organizaciones guerrilleras.

Para 1974 existe un claro sentimiento de rechazo de los delegados, activistas y trabajadores en general contra el gobierno de Isabel Perón, la dirección nacional de la CGT, como de las seccionales regionales de cada sindicato. Esta distancia que se había creado entre la comisión directiva de la seccional de la UOM Matanza y los afiliados generó un vacío que fue ocupado por delegados surgidos de las bases y que no tenían compromiso con el sindicato, como así tampoco con su agrupación gremial y con el gobierno nacional.

Esas organizaciones daban cuenta de la actividad sindical según los casos, por medio de sus boletines, diarios y diversos órganos de difusión, así como a través de la participación de una militancia territorial donde lograron vincular a los militantes sindicales al barrio. La actividad sindical compartida de los trabajadores se entramaba con toda una serie pertenencias en distintos ámbitos sociales, como los familiares, ya que las reivindicaciones obreras se apoyan en otras actividades “territoriales”.

A partir de los avances realizados en la primera parte de esta investigación, en la que se abordó el caso de Establecimientos Metalúrgicos Santa Rosa, se identificó la presencia de organizaciones del campo de la izquierda y la izquierda peronista en aquellos ámbitos industriales que fueron participes de las formas de acción de las fábricas a fin de construir redes de solidaridad y Comités de Luchas, con los cuales se formarían las Coordinadoras Inter fabriles, como estrategia de oposición sindical. Una de estas organizaciones de militancia, fue la “Agrupación Mussy-Retamar” de Establecimientos Metalúrgicos Santa Rosa que formaba parte de la *Juventud Peronista Trabajadora (JTP)*. Dirigida por trabajadores de dicha fabrica y conformada entre 1973 y 1974, estudiamos los orígenes y el desarrollo de los años más activos de la agrupación , a fin de realizar una aproximación a estas formas de organización que encaran los trabajadores para librar las luchas en los espacios de base, indagando en el papel de ese activismo obrero en nuestro país, en años donde

la radicalización de las bases sindicales en el GBA como en el resto del país, se organizaba buscando alternativas a un inevitable fracaso de la reciente democracia.

1.

Por aquellos años, se producía la inevitable decadencia de María Estela Martínez de Perón, la presidencia de “Isabelita” no era aliada del movimiento obrero para aquellos años, la evidente persecución y vigilia a la organización del movimiento obrero demuestra la clara distancia que se marco en pos de la representación presidencial por parte de los trabajadores.

La muerte del General Juan Domingo Perón provocó un vacío en la figura presidencial. Los trabajadores del sector metalúrgico, atravesaban una situación compleja. Aquella radicalidad obrera iniciada desde las bases, era propiciada por dirigentes opositores desde la aparición de la CGT de los Argentinos, la cual agrupaba a los dirigentes sindicales más combativos para 1974, entre ellos , el precursor de la CGTA, Raimundo Ongaro, secretario general del gremio de los trabajadores gráficos y Agustín Tosco del gremio de Luz y Fuerza.

La radicalidad obrera había hecho eco también en las regionales del Conurbano Bonaerense. El cinturón fabril ubicado en camino de cintura y Ruta Nacional N3, agrupaba, alrededor de 3500 fabricas industriales.²

Para entonces, Establecimientos Metalúrgicos Santa Rosa, ubicado en la localidad de La Tablada, era una de las fabricas más grandes del distrito. Si bien no fue encontrado un número exacto, testimonios de ex trabajadores detallan la existencia de hasta 3000 trabajadores para 1974³, año en el que la fabrica entro en conflicto con la patronal y su sindicato, y alcanzo repercusión nacional interviniendo el sindicato, las autoridades policiales dentro de la fabrica y luego el Ministerio de Trabajo. Dicho conflicto, fue madurando desde principios de 1973 por disconformidades salariales, condiciones laborales, malinterpretaciones y abusos por parte de la patronal con respecto a la Ley de Contrato de Trabajo, pero fundamentalmente por la situación política nacional y gremial que atravesaban a los trabajadores en todos los ámbitos.

Por un lado, observamos como fábricas industriales, en su mayoría de capitales extranjeros, conforman un cinturón de actividad fabril en un distrito naciente, despoblado, con ansias de crecimiento. Los centros industriales de La Matanza dan cuenta del crecimiento de la industria en el partido.

En San Justo se encontraban diferentes establecimientos, desde industrias medianas hasta importantes establecimientos fabriles, con un gran número de producción y personal. Por esa época funcionaban establecimientos como: la Textil Oeste, la fabrica Santa Rosa, la fábrica de heladeras Siam y la automotriz Chrysler. *"La forma de contratación de personal que tenían tradicionalmente las grandes empresas era por avisos en los diarios o por intermedio del sindicato, aunque lo más frecuente era seleccionar personal a través de redes de recomendación provenientes de trabajadores que ya estaban hacia años en la empresa..."*⁴

² CUEVAS, Emiliano y LUCENA Alberto (2007) “Trabajadores de INDIEL –ex Martín Amato. Ejemplo de lucha y de democracia obrera en La Matanza (1974-1975)” en XI Jornadas de inter escuelas /departamentos de historia, Profesorado Joaquín V. González., C.A.B.A.

³ Revista Evita Montonera- Revista oficial de Montoneros. Año I- Nro. 2. Enero – Febrero 1975.

⁴ AGOSTINO, Hilda y BERTUNÉ, Natalia, (2010) *Marcas y huellas urbanas de a memoria en el partido de La Matanza*, Ramos Mejía, CLM.

Para la década desde 1964 a 1974 se registró un muy escaso incremento en el número de industrias radicadas en el partido. Seguramente esto estuvo motivado por la aplicación de la Ley Nacional N 20560 del año 1973, que incentivaba la instalación de fábricas fuera del espacio que circundaba la Ciudad de Buenos Aires, dentro de un radio de 60 Km que abarcaba a La Matanza.

Crecimiento de fabricas industriales en el Partido de La Matanza	
Año	Fabricas industriales
1954	1638
1964	2792
1974	3791
1985	3914

Este trabajo intentará hacer enfoque en la conformación de las agrupaciones políticas dentro de la fábrica.

Entre las primeras fuentes relevadas para este trabajo, se dispuso de un número de revista emitido por una agrupación política, del arco del peronismo combativo y agrupaciones guerrilleras. La revista dá nota de la huelga mencionada para el 9 de noviembre con un Paro General de Establecimientos Metalurgias Santa Rosa, con fecha de culminación el 6 de diciembre , con el reconocimiento de la empresa a todos los reclamos que fueron su origen y el pago de los salarios caídos. Como revista de divulgación política local, describía la relación sindicato –trabajadores, dando cuenta el desentendimiento del conflicto por parte de la mayoría de los integrantes del cuerpo de delegados y toda la comisión interna que respondían a la Lista Blanca que dirigía Abdala Balluch , secretario General de la seccional La Matanza , de la Unión Obrera Metalúrgica.(U.O.M)

Los trabajadores industriales durante la segunda etapa de industrialización por sustitución de importaciones,⁵ presentaron demandas en aspectos que se vinculan con la organización de la producción, las condiciones de trabajo y la salubridad e higiene en las fábricas. Establecimientos Metalurgicos Santa Rosa se suman otros casos de estudio como Acindar Villa Constitución, Astilleros Astarsa.⁶ y Martin Amato, también del partido de La Matanza. Tanto los conflictos en Astilleros Astarsa como Acindar Villa Constitución y Martin Amato ⁷ surgieron de demandas por accidentes de trabajo, condiciones insalubres e insuficiente atención medica tanto para

⁵ FERRER,A. 2004. La economía argentina. Desde sus orígenes hasta principios del siglo XXI . Fondo de Cultura Económica de Argentina.

⁶ Ver Victoria Basualdo (coord.).*La clase trabajadora argentina ene l siglo XX: experiencias de lucha y organización*. Buenos Aires: Cara o Ceca, 2011, que incluye artículos sobre distintos aspectos vinculados con los casos de Acindar y ASTARSA, así como aproximaciones a la organización de los trabajadores en otras grandes empresas y ramas de actividad.

⁷ CUEVAS, Emiliano y LUCENA Alberto (2007) “Trabajadores de INDIEL –ex Martin Amato. Ejemplo de lucha y de democracia obrera en La Matanza (1974-1975)” en XI Jornadas de inter escuelas /departamentos de historia, Profesorado Joaquín V. González., C.A.B.A.

enfermedades como para emergencias laborales. Dichas demandas actuaron como disparador de la organización de agrupaciones combativas.⁸

En Establecimientos Metalúrgicos Santa Rosa, las condiciones de trabajo para la industria metalúrgica es descripta por los ex trabajadores como insalubres y “mala”:

*“los hornos viejos eran de 40 toneladas, eso en el inicio. Después la tecnología no era muy avanzada, tenía muchos riesgos en las tareas, recuerdo que en su momento existió una ‘cantina’ en las fábricas. Todo porque las tareas penosa riesgosa [...] a mi me contaron que antes de que llegara yo era más penoso el trabajo. Por ejemplo, había una **cantina** adentro, entre acería y laminación. De laminación era todo trabajo manual había que juntar las barras para los trenes laminadores y esos es al rojo vivo, y si la gente no estaba media media... (Borracho) no lo hacía, porque era un trabajo penoso. Había un ingeniero que se había matado, había introducido algunas reformas, introdujo las cadenas, unas cadenas, era muy precario! ... después se fue mejorando. Pero si vos manejas una grúa, de carga de chatarra, por las deficiencias de la industria que tenía la fábrica la gente te decía ‘no se ve nada, y no trabajamos más’, eso fue un domingo y se paro también la acería.” recuerda un ex trabajador⁹.*

Los trabajadores se sometían a diversas formas de trabajo de alto riesgo de accidente. Sin embargo, el conflicto más importante que tuvo dicha fábrica matancera en 1974, de la cual surge la agrupación de obreros que este trabajo presenta, estalla no solo por razones de salubridad, a este reclamo se suman el pago de

horas extras, el reconocimiento de la bonificación extraordinaria para los trabajadores del turno noche, días sábado y domingo; cuestiones que surgen de las diferentes interpretaciones de la Ley de Contratos de Trabajo por parte de los operarios y el sector empresario. Además la fábrica contaba con la implementación del turno americano.¹⁰

De esta manera, el descontento gremial por la falta de representación en sus dirigentes, conforman una situación de organización de las bases trabajadoras “*de forma espontánea*”¹¹. La situación organizativa se complejizaba al considerar que la fábrica contaba con tres turnos distintos de trabajo, donde no existía la posibilidad de crear una asamblea donde los tres turnos puedan participar e iniciar el paro. Por este motivo el primer día del paro fue un sábado, a fin de reunir a los trabajadores que debían trabajar sábado y domingo, y en esa asamblea se determina lanzar el paro por tiempo indeterminado en el lugar de trabajo, la “*huelga de brazos caídos*”.

Al incorporarse a trabajar los obreros del turno noche, se les notifica acerca de la huelga y deciden plegarse, lo mismo ocurre con los trabajadores del domingo por la mañana. No se presenta una dirección centralizada que tome en su mando la conducción del conflicto y durante el día domingo y lunes se *vivió en un estado de asamblea permanente* entre los mil obreros que trabajaban en cada turno: “*son asambleas por sección*” no se realiza una asamblea general por fábrica porque no hay

⁸ BASUALDO Victoria y LORENZ Federico. (2005) . “*Los trabajadores industriales argentinos en la primera mitad de la década del ‘70: propuestas para una agenda de investigación a partir del análisis comparativo de casos*” .Revista digital de Escuela de Historia. 2005:129

⁹ MICHELI, Salvador. Ex trabajador de Establecimientos Metalúrgicos Santa Rosa. Entrevista con la autora.

¹⁰ El turno americano es una forma de trabajo en equipo de carácter rotativo, que ocasionaba importantes daños psicológicos, biológicos y en la salud de los trabajadores. (Bernasconi, 2010:2014)

¹¹ Revista Evita Montonera- Revista oficial de Montoneros. Año I- Nro. 2. Enero – Febrero 1975.

organismo que la convoque, ya que el cuerpo de delegados y la interna están totalmente 'borrados del conflicto'.¹²

Para esta situación, el martes 12 de noviembre se distribuye en la fabrica un volante de la Agrupación de trabajadores metalúrgicos **Mussy-Retamar (JTP)** de Santa Rosa, una agrupación política que surgía de los trabajadores más activos en ese momento.

¹² Revista Evita Montonera, op.cit.

2.

La identidad que el movimiento obrero en La Matanza fue construyendo en los últimos años de la década del sesenta y setenta se forjó a través de las pérdidas de aquellos trabajadores que dejaron la vida en la resistencia a los gobiernos de facto. La lucha y la tenacidad por sostener los logros que la clase trabajadora había alcanzado durante los gobiernos peronistas, significó lo que se conoce hoy como la “Resistencia Peronista” en la cual, la represión de las fuerzas militares dejó mártires del movimiento obrero organizado, que con su pérdida, se encendió el fervor por la lucha en su nombre en las siguientes generaciones trabajadoras.

El movimiento obrero metalúrgico, hasta 1965 lamentaba la muerte de Felipe Vallese¹³, en cada movilización, huelga y discurso se lo recordaba en su nombre. Sin embargo otro suceso en ese año marcará el destino de los trabajadores matanceros.

Otra fábrica siderúrgica de importante envergadura era Siam Electromecánica, ubicada en San Justo, barrio de Villa Luzuriaga, a pocas cuadras de Camino de Cintura. Allí trabajaban Jorge Gabriel Mussi (25) y Ángel Retamar (29). Ambos son asesinados por la represión policial en “democracia”.

Para 1965 la CGT desarrolló un plan de lucha con una huelga general de una semana en octubre. El plan fue lanzado por el Secretario General de entonces José Alonso. El motivo que los convocaba era terminar con aquella prohibición impuesta por el gobierno radical de Arturo Illia.

En La Matanza se movilizaban Santa Rosa, la textil Oeste situada donde funciona en la actualidad el San Justo Shopping, sobre la Av., Provincias Unidas (Ruta Nacional Nro. 3) y Camino de Cintura; la Automotriz “Crysler”, que ocupaba el predio en donde se ubica hoy la Universidad Nacional de La Matanza sobre la calle Florencio Varela y la Av. Presidente Perón; la jabonera “Federal” cuya planta industrial se situaba en Crovara y General Paz, entre otras fábricas de menor envergadura.

El plan consistía en movilizaciones en todas las plazas de la República. Los actos de represión más importantes se produjeron en PARQUE PATRICIOS, Lanús, Valentín Alsina, Avellaneda, San Martín, Morón y San Justo. En La Matanza la CGT decretó el paro y movilización hacia lugares estratégicos, en este caso, la plaza de San Justo.

Como resultado de dichos actos de represión policial, en La Matanza fueron asesinados dos obreros el día 21 de octubre.

Ángel Retamar era uno de los trabajadores de la fábrica Siam, que se movilizó hacia la plaza de San Justo. Camino hacia allí, en la intersección de la calle Fiorio y Catamarca, un grupo de compañeros volvían, huyendo porque se había iniciado la represión. Ante esta situación Retamar y junto con sus compañeros deciden no ir a la plaza, sino a la fábrica, pero son sorprendidos por la agrupación Güemes,¹⁴ que en ese momento se trasladaban en Jeep.

Según estudios realizados por la *Junta Histórica de La Matanza*, las versiones de los hechos son múltiples, *“algunos dicen que los uniformados solicitaron documentos y que al realizar un movimiento en búsqueda de los mismos, en su posición dispararon pensando que estaban armados,*

¹³ Felipe Vallese fue un obrero metalúrgico y dirigente de la Juventud Peronista (JP), secuestrado el 23 de agosto de 1962, durante el gobierno de facto de José María Guido y luego desaparecido.

¹⁴ La agrupación Güemes se ubicaba en Av. Richieri y Camino de Cintura, Partido de La Matanza, Provincia de Buenos Aires (División de Canes de La Matanza, de la Policía provincial)

otras versiones afirman ellos [...] con un grupo de trabajadores comenzaron a correr por el aviso de represión, les dispararon cobardemente por la espalda, hiriéndolos con una ráfaga de ametralladora."¹⁵

José Gabriel Mussy, 25 años, también obrero de SIAM Electromecánica también iba hacia la movilización junto con otros 50 compañeros, uno de ellos, Néstor Stancato, relató lo sucedido en aquel momento: *"La camioneta policial tenía en su puerta la leyenda 'Agrupación Güemes'. Se bajaron cuatro policías de uniforme y dos de civil apuntando con sus armas hacia arriba. Nos gritaron: 'Fuera...'; y los cuatro empezamos a correr. Cuando estábamos a 20 metros sentí varios estampidos; vi caer a Mussy y otro compañero, Manuel Rodríguez se agarraba el estómago. Yo traté de prestarle algún auxilio. Momentos después llegó una ambulancia.*"¹⁶ Mussy fue trasladado hacia un sanatorio cuando murió.

Ángel Retamar quedó herido de muerte. Fue internado en una clínica de Avellaneda perteneciente a la UOM, donde luego de ser sometido a varias operaciones, fallece el 1 de noviembre de 1965. Entre una de sus últimas declaraciones a su hermano le confiesa *"vistes, me dieron de atrás"*.¹⁷

Ambos trabajadores, militantes peronistas fueron víctimas de la represión, convertidos en héroes y banderas de luchas.

Eran personas que murieron respetando sus ideales, convencidos de la lucha que estaban realizando. La CGT convocó a los afiliados a participar de la semana de duelo convocada del 22 al 27 de noviembre de 1965 por su asesinato. La causa de doble homicidio lleva el Nro 955.¹⁸

¹⁵ CARBALLO, Patricia Mónica (2010) *"Luchadores populares en La Matanza. Caso Retamar, la historia no contada"* en Carta Informativa

¹⁶ Pagina web : <http://www.robertobaschetti.com/biografia/m/340.html>

¹⁷ Entrevista a Liliana Retamar por la Junta Histórica de la Matanza, noviembre 2009)

¹⁸ CARBALLO, Patricia Mónica (2010) *"Luchadores populares en La Matanza. Caso Retamar, la historia no contada"* en Carta Informativa

La Agrupación Mussy- Retamar surge en 1973. En una entrevista con uno de los trabajadores fundadores de la Agrupación, el actual Diputado de la Nación, *Carlos Enrique Gdansky*, quien relata los inicios de la agrupación: “*se buscaba reivindicar a los caídos Mussy y Retamar, caídos en el '65. Méndez también fue un mártir del movimiento obrero, muy respetado, pero hay que saber que él no fue asesinado en La Matanza, sino en Morón*” aclara.¹⁹

En ese entonces “*el ruso Gdansky*” como todos sus compañeros de trabajo lo conocían, surge como delegado en la huelga de 1974, e inicia su carrera política desde las bases en Establecimientos Metalúrgicos Santa Rosa. Entre otras experiencias, el ex trabajador metalúrgico cuenta como fue el lanzamiento de la agrupación .En el acto de lanzamiento asistieron entre otras personalidades de la política de ese momento, el Padre Carlos Múgica.

La agrupación se conforma tras la organización de un grupo de trabajadores, no solo de Santa Rosa, sino también de otras fábricas metalúrgicas, quienes se habían organizado y asumido el rol de representantes de la asamblea que no reconocía la representación de la actual Comisión Interna y cuerpo de delegados.

De esta agrupación surge una nueva camada de dirigentes, trabajadores metalúrgicos, en su mayoría militantes de la Juventud Peronista. Entre los más representativos se puede mencionar, a Carlos Gdansky, “El Potro” Calvo, Luis Kergaravat, Domingo Racco, y José Reynaldo Rizzo, entre otros.

La agrupación se declara adherida a la Juventud Trabajadora Peronista, y “*apoyar y participar activamente en el paro [de 1974 en Santa Rosa] de forma irrestricta*”.²⁰

Entre las fuentes más relevantes, se encuentra un comunicado firmado por la agrupación Mussy Retamar JTP publicado en la revista *Envido*, y también en el *Diario Noticias*. En uno de sus párrafos llaman a “*la formación de un Comité de Lucha conformado por delegados elegidos por secciones*”.²¹

La posición de la agrupación en la huelga, demuestra una clara intención de mantener la unidad de los 3000 trabajadores. En dicho volante no se denunciaba en forma expresa a la Comisión Interna y a la dirección de la UOM : “*la denuncia del 'balluchismo' debía ser paralela a la conformación del Comité de Lucha, como organismo masivo de conducción de la fabrica.*”²²

Entre uno de los boletines encontrados, se releva un documento que lanza la agrupación en el año 1973, donde se describe en 33 puntos, el trabajo político que persiguen en su organización. Entre los puntos más relevantes, el documento manifiesta qué consideran ellos como política; hacia dónde quieren ir ; la posición que cada obrero debe tener en su lugar de trabajo, “*los trabajadores fabricamos cada día con nuestras manos la riqueza de la Nación , pero esa riqueza va a parar a otras manos. Los trabajadores construimos las casas, las escuelas, los hospitales, los hoteles , pero otros después viven en ellos, y nosotros no tenemos oportunidad de hacerlo*” ; su posición en la lucha contra el imperialismo y la explotación, y su mirada de la vinculación que debe existir éntrela disputa gremial y la política nacional : “*como integrantes del Movimiento Obrero nos sentimos herederos de todo aquellos que antes de nosotros le dieron a este movimiento la fuerza ,unidad y*

¹⁹ Entrevista con la autora. Agosto 2014

²⁰ Revista Evita Montonera.op.cit.

²¹ Según la Revista Evita Montonera op.cit .Ésta acción la recuperan de la experiencia de los trabajadores de la fabrica Martin Amato ,es decir que existe un contacto o una comunicación entre las fábricas en el momento.

²² Revista Evita Montonera.op.cit.

organización. Siguiendo sus pasos trataremos por todos los medios eficaces que las organizaciones obreras representen realmente los anhelos de la clase trabajadora. Para realizar esto es necesario organizarse desde las bases, fábrica por fábrica. La única manera de que nuestra organización sea fuerte es que esté apoyada en el sentir y el accionar de todos los compañeros (...) nos anima en la marcha el recuerdo de nuestros compañeros que dejaron su vida para que la liberación llegara antes a nuestro pueblo. Rendimos especial homenaje a los mártires de La Matanza compañeros obreros Mussy, Retamar y Méndez” (Revista ENVIDO Nro 10, Julio 1973)

Conclusiones.

Se observa el acercamiento de las comisiones internas a organizaciones políticas de militancia territorial, e este caso *Mussy –Retamar*, de ideología peronista, es una organización de trabajadores metalúrgicos que hoy es posible reconstruir su pasado reciente a través de testimonios de los ex trabajadores, familiares de desaparecidos, boletines, diarios y diversas herramientas de difusión.

La radicalidad de las bases, la relación existente entre los trabajadores y el barrio, constituido por trabajadores vecinos, logro vincular la actividad sindical, la política gremial con la policía nacional.

La actividad sindical compartida de los trabajadores se entramaba con toda una serie de pertenencias en distintos ámbitos sociales, como la amistad, la familia, ya que las reivindicaciones obreras se apoyaban en otras actividades territoriales.

La agrupación Mussy Retamar conformada entre 1973 y 1974, es una forma de organización que toman lo trabajadores matanceros para librar la lucha sindical en los espacios de base, y de esta manera, en un contexto de emergente activismo obrero y de crisis de representación de las bases con la cúpula sindical, se obliga a los trabajadores a proclamar una lista de candidatos para las elecciones del 4 al 9 de marzo en la UOM.

Referencias Bibliográficas –

- AGOSTINO, Hilda y BERTUNÉ, Natalia, (2010) *Marcas y huellas urbanas de a memoria en el partido de La Matanza*, Ramos Mejía, CLM.
- AGOSTINO, Hilda y POMES, Raúl (2011), *Historia Política, económica y social del Partido de La Matanza. Desde la prehistoria hasta fines del siglo XX*, Ramos Mejía, CLM.
- BERNASCONI, Hernán (2010) “Trabajadores metalúrgicos de La Matanza : Breve historia del movimiento obrero argentino”, Buenos Aires.
- BASUALDO Victoria (coord.).*La clase trabajadora argentina en el siglo XX: experiencias de lucha y organización*. Buenos Aires: Cara o Ceca, 2011
- BASUALDO Victoria y LORENZ Federico.(2005) . “Los trabajadores industriales argentinos en la primera mitad de la década del ´70: propuestas para una agenda de investigación a partir del análisis comparativo de casos” .Revista digital de Escuela de Historia. Universidad Nacional de Rosario, 2012.Facultad de Humanidades y artes. Año 4-nro 6- Rosario
- CALDEZ, V y otros, (2007) *Industrialización y desindustrialización en La Matanza*, en Agostino, Hilda (Dir.) Actas de las Segundas Jornadas de Historia Regional de La Matanza, pág. 178
- CARBALLO, Patricia Mónica (2010) “*Luchadores populares en La Matanza. Caso Retamar, la historia no contada*” en Carta Informativa XXIII de la Junta de Estudios Históricos del Partido de La Matanza.
- CUEVAS, Emiliano y LUCENA Alberto (2007) “Trabajadores de INDIEL –ex Martín Amato. Ejemplo de lucha y de democracia obrera en La Matanza (1974-1975)” en XI Jornadas de inter escuelas /departamentos de historia, Profesorado Joaquín V. González., C.A.B.A.
- DAWYD, Darío. (2011) “*La ´huelga santa´ de los petroleros de Ensenada. Petróleo, peronismo y política en el 68 argentino*”, en BASUALDO, Victoria (COORD) , *La clase trabajadora en la argentina del siglo XX: Experiencias de lucha y organización*, Buenos Aires, Cara o seca.
- _____ (2011) “*Sindicatos y política en la argentina del Cordobazo. el peronismo entre la cg de los argentinos y la reorganización sindical*” (1968-1970) Buenos Aires , Editorial Pueblo Heredero.
- FERRER, A. 2004. *La economía argentina. Desde sus orígenes hasta principios del siglo XXI*. Fondo de Cultura Económica de Argentina. Buenos Aires, Argentina. ISBN: 950-557-619-6.
- IZAGUIRRE, Inés y ARISTAZABAL, Zulema (2004) “*Luchas obreras 1973-1976. Los lineamientos de la clase obrera durante el gobierno peronista*”.
- JAMES, Daniel. (2013) “*Resistencia e Integración. El peronismo y la clase trabajadora argentina*”, Editorial Siglo Veintiuno.

- JELIN, Elizabeth (1978) “Conflictos laborales en la Argentina ,1973-1976” en Revista Mexicana de Sociología, Vol.40 Nro 2.
- LENGUITA, Paula y DAWYD, Darío (2013) “*Los setenta en la Argentina : Autoritarismo y Sindicalismo de base*” en Revista Contemporánea .Año 3, Nro. 3.
- LORENZ, Federico (2005) “*Pensar los setenta desde los trabajadores*” en Políticas de la Memoria . Anuario de investigación e información del CEDINI Nro. 5.
- NEIBURG, Federico (1988), “Fabrica y Villa Obrera: historia social y antropología de los obreros del cemento Vol.1/2” Centro Editor de América Latina.
- TORRE, Juan Carlos (1982) “*El movimiento obrero y el ultimo gobierno peronista (1973-1976)*” Critica y Utopía Nro 6.
- _____(2004) “El gigante invertebrado. Los sindicatos en el gobierno, 1973-1976, Editorial Siglo XXI, Buenos Aires.
- SAN JUAN, Claudio (2004) “*Luchas obreras en defensa de la salud de los trabajadores*” en 10 Congreso Nacional de Estudios del Trabajo. Asociación Argentina de Especialistas en Estudios de Trabajo.

REVISTAS

- AGENCIA PACO URONDO, “*17 de Noviembre: Homenaje a Héctor Galeano y José Rizzo*” (<http://www.agenciapacourondo.com.ar/secciones/mas-informacion/13171-17-de-noviembre-homenaje-a-hector-galeano-y-jose-rizzo.html>) Noviembre, 2013.
- Revista EL DESCAMISADO,1974
- Revista EVITA MONTONERA, Revista oficial de Montoneros. Año I- Nro 2 Enero – Febrero 1975.
- Revista MILITANCIA,1974
- Revista ENVIDO (1973) Nro. 18 “*Documentos de la ortodoxia activa y revolucionaria*”

DIARIOS

- LA RAZON –Diario Nacional
- CRONISTA COMERCIAL –Diario Nacional.
- DIARIO NOTICIAS -Diario Nacional.